

Precios de subscripción  
 En Reus, al mes. 1'50 Ptas.  
 Fuera, trimestre. 5'—  
 Extranjero y Ultramar  
 trimestre. 9'—  
 Número suelto. 0'05  
 atrasado. 0'10

# Las Circunstancias

DECAÑO DE LOS DIARIOS REPUBLICANOS ESPAÑOLES  
 DE AVISOS Y NOTICIAS

REDACCIÓN  
 Y ADMINISTRACION  
 ARRABAL BAJO JESÚS NÚM. 12  
 ANUNCIOS Y RECLAMOS  
 a precios convencionales  
 REMITIDOS a 25 céntimos línea  
 Pago anticipado

Año XLIV - Núm. 208

Reus, Miércoles 12 Septiembre 1917

## VIAS URINARIAS

Tratamiento de las enfermedades de los

**Riñones, Vejiga, Próstata y Uretra**  
**Blenorragia aguda y crónica**

por el médico especialista del Dispensario Municipal

**A. Báges Carey**

Consulta de 9 a 10 mañana, 2 y media a 4 tarde y 8 a 9 nche.

Calle de la Mar, 38 pral.  
 Teléfono, núm. 15.

REUS

## La Torrefacción GIL

Es la que vende los mejores **CAFÉS**

**No dejes de probarlos**

**CALLE METJE FORTUNY, Núm. 3**

**FRENTE "LA FLECA"**

## Gran Balneario

de Santa Marina

Situado en el pueblo de Prattedip

(Provincia de Tarragona)

Curación radical de los padecimientos nerviosos, principalmente los que tienen origen en el agotamiento y desgaste del mismo, por razón de la vida agitada de las grandes poblaciones y de aquellos que son consecuencia de enfermedades infecciosas o crónicas y en los convalecientes, de resultados positivos para los enfermos del estómago, hígado y riñones, en las anemias y en los vicios de la sangre, a la que devuelve su vigor y composición normal. La mejor agua y de más positivos resultados para los artríticos y reumáticos.

Nuevo y magnífico Balneario de aguas purísimas, de gran radioactividad (104 volts. por litro), rodeado de bosques y situado a 400 metros sobre el nivel del mar, en la región montañosa de Prattedip. Clima sano y muy agradable. Temperatura media en verano. Magnífico Hotel de nueva y apropiada construcción, con soberbias habitaciones para las familias pudientes, y otras de clase económica para las de modesta posición. Alimentación sana, nutritiva y abundante. Cocina especial para los enfermos cuyo estado así lo requiera. Salones de lectura, billar y tresillo. Campo de tenis y otros sports. Excursiones a los montes de Vandellós y a diversos puntos pintorescos.

Sitio muy apropiado para los veraniantes. Capellán en el Establecimiento, quien celebrará Misa a diario.

Viaje por ferrocarril hasta Reus y desde esta ciudad hasta el Balneario tiene el Establecimiento un servicio de automóviles.

Para más informes y condiciones dirigirse a la Administración,

Ronda Universidad, 15 principal.—Barcelona

## Francisco Prius Demestre

CORREDOR DE COMERCIO COLEGIADO

Arrabal de Santa Ana, 57.

Teléfono núm. 5

Intervención en todas las operaciones del Banco de España y de Reus. Cheques sobre el Reino y Extranjero. Cambio de monedas y billetes. Id. Descuento y pago de cupones.

NOTA: Sólo la póliza de Corredor de Comercio, confiere la plena propiedad de los valores, imposibilitando que prospere reclamación alguna sobre ellos. La póliza además facilita la expención de duplicados de los valores que hubiesen sufrido extravío, robo, incendio, etc., en su plazo legal, quedando los propietarios reintegrados de los mismos.

Compra-venta de Valores locales y cotizables en Bolsa con garantía de póliza, papel Extranjero contado y plazo, sin intereses.

## El general Korniloff

De pastor a generalísimo

Korniloff ha tomado el alto mando en el momento más difícil de la historia rusa. Nada asusta a este hombre, cuya existencia es un encadenamiento de actos increíbles, de audacia y de energía.

Es el oficial que de toda Rusia ha tenido menos protección, y únicamente sus capacidades excepcionales son las que le han hecho llegar a generalísimo a la edad de cuarenta y siete años, hecho desconocido en la guerra moderna.

Hijo de un pobre cosaco siberiano, Korniloff, a la edad de trece años, guardaba los caballos en las estepas y no sabía leer. Sin embargo, fué a la edad de dieciséis años brillantemente admitido en la escuela de cadetes.

Después, con el número primero, pasa a la Academia de Estado Mayor.

Es de una erudición notable, habla una quincena de lenguas, habiéndose especializado, por gusto, en los conocimientos de las lenguas orientales.

Todo, en este hombre, respira la energía. Ningún retrato dará una idea de la fuerza y de la inteligencia de la mirada que lanzan sus pequeños ojos, negros y estrechos, un poco mongoles.

Su estructura es la de un atleta; ni las graves heridas recibidas, en que estuvo encerrado, han dejado sobre él la menor huella.

Se conoce su huida de Austria, pero se ignora con qué heroica terquedad supo llevar su proyecto a ejecución. Como le era imposible evadirse de las barracas donde estaba encerrado, tuvo el fantástico valor de no comer nada durante quince días para hacerse mandar al hospital como agonizante, en un estado casi esquelético, y una vez en el hospital, no descansó más que tres días para huir a la primera ocasión.

Además de eso, Korniloff es frío y clarividente. Cuando hace quince días me encontré a su lado en Kolomea, después de la ruptura del frente austriaco por el 8.º ejército y la toma de Hallicz y Kaluss, recibí innumerables y entusiastas felicitaciones de toda Rusia. Sobre su mesa tenía una montaña de telegramas venidos de Francia, de Inglaterra, del Japón y de América.

Sólo Korniloff quedaba escéptico, porque sólo él comprendía el verdadero estado de su ejército. Me dijo entonces:

«Con otro ejército se hubiera podido

ir en marcha triunfal hasta Loff (Lemberg); pero con éste, una vez que los batallones de choque han sido diezmados, estoy a la merced de cualquier contraofensiva del enemigo.»

Ayer, Korniloff, me habló aproximadamente como sigue:

«El ejército—me declaró—en donde cada compañía hace un «meeting» para saber si debe o no tomar la ofensiva, ya no es un ejército.»

Pero por el acento firme del jefe comprendí que al aceptar este puesto tan difícil, estaba decidido a hacer lo posible para que las masas innumerables que se encuentran bajo sus órdenes vuelvan a ser un ejército verdadero.

«Hay que restablecer la autoridad moral de los oficiales y suboficiales—exclamó el general— ¡Mirad a Francia! Es allí donde los soldados tendrían la cobardía de dejar a sus oficiales ir solos al enemigo y de no seguirlos? Y le aseguro que nuestros oficiales, que unos fanáticos y traidores han pintado al pueblo como a «burgueses», «capitalistas», no valen menos que los oficiales franceses. Ellos también se hacen matar los primeros por todas partes desde el mar Báltico hasta Trebizonde. Un millar de ellos han hecho el sacrificio voluntario de su vida, el primer día de la ofensiva, para dar el buen ejemplo a las tropas.

Han ido completamente solos precedidos de la bandera roja, exponiéndose visiblemente a un huracán de balas que a todos segó del primer golpe.»

Discutiendo después la situación de Petrogrado, y volviendo al tiempo en que mandaba la guarnición de esta ciudad, Korniloff, por un brusco rodeo de su pensamiento, me habló de una escena histórica, donde vino a leer a la emperatriz Alejandra el decreto del Gobierno provisional. Hubo entonces en la actitud del general una vacilación incomprensible para la asistencia. Véase la curiosa explicación que me ha dado:

«Viendo la cara mala y malhumorada de la ex Zarina, fué acometido por el recuerdo de la primera visita que le había hecho otra vez en el mismo palacio, después de mi evasión de Austria. Hice entonces desfilarse bajo sus ojos el lúgubre cuadro de la terrible suerte de los prisioneros rusos y la supliqué que interviniese para defenderlos. Pero a medida que hablaba, su cara se volvía sombría, serena, desconfiada, en fin, me despidió con frialdad. ¡Y ahora la volvía a ver y a leer el decreto del Gobierno!

Con un gesto débil, suplicante, Ale-

jandra Teodorina me pidió no continuase. Durante un instante, viendo a esta mujer sin defensa, abatida, estuve por cesar mi lectura; pero, de repente, volví a pensar, y a la fría e inaccesible zarina, secamente la forcé a escuchar hasta el fin.»

Para acabar el relato de Korniloff, concluyó mi colega Brechkó Brechkóvsky, añadiendo que trabaja dieciocho horas al día, y sus soldados me afirman haberle visto numerosas veces en las posiciones más expuestas.

Todos los que le conocen creen afirmativamente que este hombre, si se le dan plenos y enteros poderes, sabrá salvar al país de la vergüenza.

Este número ha sido sometido a la censura.

## «En mi casa hago lo que quiero!»

El señor conde de Romanones, en unas «confidencias políticas» que hizo en Oyazun al director de «El Día» de Madrid, y que este diario publicó el 4 de este mes, le decía que la primera víctima de los sucesos del 13 al 18 de Agosto ha sido el espíritu liberal, y le hablaba de la reacción que a ello ha seguido, de como han despertado el espíritu reaccionario del país, que es al «fin de la defensa», y de como «los que no piensan mucho echan esos desmanes a cuenta del espíritu liberal».

Retengamos eso de que el espíritu reaccionario es defensa, porque convalida al cabo poner en claro lo que la defensa sea. Por lo demás, estamos convencidos de que a esa reacción evidente.

La reacción es evidente y aparatosa. La burguesía española se ha salido de madre y hay que oír las cosas que propalan por esas calles, plazas, plazuelas y casinos los que se llaman a sí mismos hombres de orden.

(De su orden, por supuesto.) Hay que oír a los azuzadores de la que en su tiempo se llamó la justicia histórica. Hay que oírlos. Y hay que leer sus periódicos. Una de las cosas que se proponen ahora «esos burgueses» es acabar con los Sindicatos obreros, con las Asociaciones obreras. «¡Ha llegado la nuestra!», exclaman. Creen que ahora van a desbaratar a ese verdadero ejército del pueblo que son las federaciones obre-

ras. Suelen con volver al antiguo régimen de la que llaman libre contratación. Piensan esos patronos que van a poder imponer a sus obreros las condiciones de que no se asocien.

Cuando a poco de haber estallado la huelga general se declaró el estado de sitio, publicó el general encargado del mando en esta provincia un bando en que, entre otras cosas, recordaba los preceptos legales de que ni se puede ejercer coacción con un obrero para obligarle a entrar en una asociación ni para obligarle a salir de ella, que no está permitido ni obligarles a asociarse ni a disociarse. No tenemos a la vista el texto mismo de la ley, que el señor general reproducía fiel y sobriamente, pero el espíritu era ese y el texto era sobrado conocido. La autoridad militar hacía saber así que se proponía hacer cumplir la ley—sea ésta justa o injusta—y que ni se permitiría coaccionar a los obreros para que se asocien, ni coaccionarlos para disolver sus asociaciones legalmente constituidas.

Pues bien; los patronos curtidores de esta ciudad de Salamanca se han reunido para acordar despedir a aquellos de sus obreros que no se den de baja en la Federación Obrera, que es una sociedad pública, legalmente registrada y autorizada.

Hablábamos esta mañana de ello con un patrono de larga tradición y abolengo republicano, y naturalmente, feróz individualista, con uno de esos típicos burgueses republicanos, y nos decía que él en su establecimiento o empresa podía hacer lo que quisiese—¡pues no faltaba más!—y admitir y despedir a quien quisiese y en las condiciones que mejor estimase. No quisimos discutir con un espíritu así que en cualquier parte de la Europa civilizada pasaría por un caso curioso. Con estos de «en mi casa hago yo lo que se me antoja» no cabe discutir.

Podíamos haberle dicho que él es muy dueño de cerrar su establecimiento despidiendo a sus dependientes todos, pero que una vez abierto tiene que someterse a lo que las leyes prescriban y que la sociedad ha estimado justo. No debe un patrono exigir de sus obreros que renuncien al derecho de asociación. Tanto valdría que les exigiese que renuncien a ejercer el derecho de sufragio.

Ese concepto de lo que llaman libertad de contratación del trabajo y no es tal libertad, sino tiranía, es algo que tardará en borrarse del espíritu de nuestra burguesía española.

Decíamos que ese patrono puede cerrar o mantener abierto su establecimiento, pero es porque ni éste es de primera necesidad ni insustituible. Si lo cierra acrecerá la clientela de los otros establecimientos análogos.

Hay dueños de dehesas que entienden que pueden tenerlas sin cultivar porque así se les antoja; pero ha de llegar día en que ese antojo sea castigado con la incautación pública.

El último estallido no ha sido más que urbano y minero. Pero en Galicia hay ya un poderoso movimiento agrario. Y cuando éste se extienda a otras regiones habrá que oír a los que dicen: «En mi campo, como en mi casa, yo hago lo que mejor me parece».

Si tiene razón el conde de Romanones al decir que el primer efecto de la última huelga general reprimida por la fuerza pública ha provocado una reacción y una reacción reaccionaria—creemos que se nos entenderá la redundancia;—pero esto es lo aparente.

MIGUEL DE UNAMUNO.  
(De «El Mercantil Valenciano»).

## El problema de las subsistencias

Un colega publica los siguientes interesantes datos acerca de los precios adquiridos por los artículos de mayor consumo:

«Aceite. El aceite costaba en el primer semestre de 1913, a los comerciantes al detalle, 13'37 pesetas la arroba.

Estos días lo ofrecen los almacenistas a 18'50 pesetas, y aún subirá más, y es probable, si la carestía del precio no merma el consumo, que a fines de temporada falte este artículo. Si la cosecha del año próximo fuese mala—lo que está en lo posible—careceríamos de este indispensable elemento de condimentación.

Arroz.—En 1913 al detallista de Madrid le costaba 0'43 pesetas el kilo de arroz amonquili, y 0'50 el bomba. Hoy paga 0'60 y 0'65 pesetas, respectivamente. El ministro de Fomento asegura que hay excesos de existencias de este artículo y que se avecina una buena cosecha. Es cierto. Nosotros hemos tenido ocasión de comprobar, el mes de Julio último, que en Barcelona había en los almacenes más de 8.000 toneladas en depósito. Preguntamos cómo había tanta cantidad de arroz, y nos contestaron que aún llegará más, pues se espera que tengan feliz resultado ciertas negociaciones emprendidas para que el ministro de Hacienda permita la salida al extranjero.

Azúcar.—El blanquillo, que es el de uso más frecuente, costaba 0'76 pesetas el kilo; ahora 1'33. En las demás clases (pilón, caña, etc.), ha ocurrido lo mismo. La tendencia del precio del azúcar es alcista. Lo que se refleja fielmente en la cotización de las Sociedades azucareras. La Sociedad general, que tenía sus acciones al comenzar la guerra a 34, las cotiza estos días a 90.

Bacalao.—El de Irlanda se vendía en 1913 a 1'23 pesetas el kilo, y el de Escocia a 1'35. Ahora se venden—cuando hay género—a 2'20 y 3 pesetas. El aumento de precio ha hecho que este artículo sólo sea asequible a las clases ricas.

Judías.—Las del Barco se pagaban en 1913 a 0'67 pesetas. Hoy su precio es 0'97. En las demás clases la subida alcanza la misma proporción.

Lentejas.—Las corrientes costaban antes de la guerra a 0'51 pesetas, y las llamadas francesas a 0'50. En los presentes momentos se venden a 0'70 y 0'75.

Mantecas.—La de cerdo, en 1913, a pesetas 2'10 el kilo; la de vaca a 2'70. Ahora, a 2'60 y 3'25, respectivamente.

Tocino.—En 1913, a 2'10 pesetas el kilo, hoy, a 2'50.

Sopas.—Las de pastas, llamadas comúnmente sopas italianas (fideos, letras, etcétera), en 1913, a 0'57 pesetas el kilo; en la actualidad, a 0'85.

Conservas.—Las sardinas en aceite, de uso tan común entre las clases modestas, costaban el año 1913 a 1,47 pesetas, en latas de kilo; hoy se venden a 2,70. Las demás conservas han tenido aumentos semejantes.

El mismo fenómeno se observa en las carnes, el pan, pescados frescos y demás sustancias alimenticias.

El carbón ha subido en un 350 por 100.

El jabón de primera costaba 0,78 el kilo, el moreno (Iberia), 0,97 y medio. En la actualidad los paga el detallista a pesetas 0,92 y a 1,50.

El almidón, de 0,82 ha subido a 1,10. Las bujías han subido de 0,30 a 0,55 los paquetes de 200 gramos, y de 1,17 a 1,95 el kilo de velas sueltas.

Estos precios, como todos los anteriores, son los que pagan los detallistas. El consumidor, como es natural, paga mayores precios que los consignados.

La ropa y el calzado han subido de precio en proporciones que oscilan entre un 50 y un 75 por 100.

Al paso que vamos no va a ser posible vivir más que a los ricos.

## Sección Oficial

ESCUELA MUNICIPAL DE APRENDICES Y DE COMERCIO DE REUS

Curso de 1917 a 1918

Enseñanza oficial

Con arreglo a lo prevenido en las disposiciones vigentes, los alumnos que deseen seguir los estudios que se cur-

san en esta Escuela, durante el citado curso, verificarán la matrícula desde el día 15 al 30 del actual, para la cual, dirigirán las solicitudes al señor Director, cuyo impreso se facilitará en la Secretaría de la Escuela exhibiendo en el acto de formalizarla un certificado facultativo en el que conste que se hallan vacunados o revacunados, al propio tiempo satisfarán 25 céntimos de peseta por derechos de inscripción.

Las materias en que pueden matricularse son las siguientes: Aritmética y Álgebra; Geometría y Trigonometría; Geometría descriptiva; Dibujo (lineal, decorativo, figura, paisaje, ornamental, artístico, de lo antiguo, del natural, aplicado a las labores de la mujer, y pintura); Mecánica; Elementos de construcción; Nociones de Física y Química; Lengua Francesa y Prácticas de taller.

De orden del Sr. Director se hace público para conocimiento de los interesados.

Reus 10 de Septiembre de 1917.—El Secretario, Ramón Pons.

## SINDICATO DE RIEGOS DEL PANTANO DE RIUDECAÑAS

Se pone en conocimiento de los señores tenedores de títulos de la Sociedad, que, desde el día primero al quince de Septiembre quedará abierto el período voluntario para el pago de dos pesetas cincuenta céntimos por título, por el primer plazo de la derrama reintegrable acordada por esta entidad, en la Junta General Extraordinaria del día 15 de Julio pasado; pudiéndose efectuar el pago de dicho primer plazo todos los días laborables, por la mañana de 9 a 1 en la caja del Banco de Reus de Descuentos y Préstamos.

Reus 30 de Agosto de 1917.—El Presidente, E. Navás Felip.—El Secretario, Juan Bofarull.

## INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO DE REUS

Con arreglo a lo prevenido en las disposiciones vigentes, los alumnos que deseen seguir sus estudios por enseñanza oficial, podrán efectuar la inscripción de matrícula durante el próximo mes de Septiembre.

A dicho efecto dirigirán las solicitudes al señor Director, justificando estar vacunados o revacunados, acompañando la cédula personal los que por la edad estén obligados a ello y abonando en el acto de la inscripción ocho pesetas por asignatura en papel de pagos al Estado, más un timbre móvil de diez céntimos para el resguardo provisional.

Las matrículas de honor están exentas de estos pagos, pero solicitarán del señor Director en el mismo plazo la aplicación de ellas.

Para la enseñanza «no oficial colegiada», el plazo para la matrícula es la primera quincena del mes de Octubre.

Los que por causa debidamente justificada no hubieran podido efectuar la matrícula dentro de los anteriores plazos, podrán hacerlo en la segunda quincena del mes de Octubre pero abonando dobles derechos.

El día treinta de Septiembre citado terminan todos los derechos inherentes a las matrículas que se hubiesen hecho en el curso actual.

Hora de despacho: De 10 a 11. De orden del M. I. Sr. Vicedirector se pone en conocimiento de los interesados.

Reus 16 de Agosto de 1917.—El Secretario, J. Cabré González.

## REGISTRO CIVIL

Inscripciones del día 10 Septiembre 1917

Nacimientos  
Enriqueta Gendre Pamies.—José María Sans Tost.

Defunciones  
José Huguet Ferrer, 9 años, Puvill Oriol, 22.—Francisco Ferré Monné, 77 años, Miramar, 5.

Matrimonios  
Hermenegildo Estivill Abella, con Concepción Vilás Guinau.—Felipe Faubell Tirado, con Adelina Domingo Ramirez.

## Al fin siempre se impone la verdad

Grande es el número de enfermos que casi diariamente leen en los periódicos la relación de curaciones operadas por las Píldoras Pink y que a pesar de ello ponen dificultad en admitir la eficacia de este remedio. Solo después de haber experimentado en vano todo género de tratamientos es cuando los enfermos a quienes nos referimos, algo impresionados, aunque no lo confiesen, por el conocimiento de algunas de dichas curaciones, se deciden a tomar las Píldoras Pink; y entonces reconocen la grandísima eficacia de éstas. Así es como D.<sup>a</sup> María Rodríguez Muñoz, que vive en Jerez de la Frontera (Cádiz), calle de San Miguel número 12, luego de emplear sin eficacia alguna cuantos remedios le indicaban para vencer su padecimiento de grandes dolores de estómago, acudió a las Píldoras Pink, las cuales le restituyeron su salud perfecta.

«Años hacía—nos escribe dicha señora—que venía sufriendo unos dolores de estómago, leves al principio, pero crecientes poco a poco hasta el punto de hacerse intolerables. No podía comer comer cosa alguna sin que inmediatamente me dieran vómitos. Me quedé tan débil y delgada que hasta los mismos médicos me confesaron su inquietud. Por mucho tiempo estuve sometida al régimen de leche, pero sin resultado. Cansada de este régimen y no sabiendo ya qué hacer acabé por darme un día a tomar las Píldoras Pink. Y la verdad es que desde las primeras cajas noté gran mejoría. Hoy ya carezco de dolores y me sientan muy bien los alimentos de todas clases. He recuperado bastantes kilogramos de peso y me hallo fuerte y ágil a pesar de mis 51 años. Declaro con toda sinceridad que me ha maravillado la eficacia de las Píldoras Pink.»



Para comprender la eficacia de las Píldoras Pink contra las alteraciones del estómago, preciso es saber que estas alteraciones tienen comúnmente por causa el empobrecimiento de la sangre. Al restituir a la sangre la integridad de su riqueza y de su fuerza, las Píldoras Pink la ponen en condiciones de alimentar convenientemente los diversos órganos, de modo que éstos desempeñen de manera normal sus funciones todas.

Las Píldoras Pink se hallan de venta en todas las farmacias, al precio de 4 pesetas la caja, 21 pesetas las seis cajas. Las cajas vendidas en España deben llevar exteriormente una etiqueta indicando que contienen un prospecto en lengua española: de no tener esta etiqueta conviene no aceptarlas.

Ayer tuvimos el gusto de estrechar la mano a nuestro estimado amigo, don Domingo Nogués Sardá, Inspector de 1.<sup>a</sup> Enseñanza de primera clase que presta sus servicios en el propio ministerio de Instrucción Pública.

Dicho distinguido amigo, después de pasar las vacaciones veraniegas en sus posesiones del vecino pueblo de Dosaiguas, regresa a la Corte a posesionarse de nuevo de su puesto, desde el cual, presta brillantes servicios a la Instrucción Pública por la cual siente verdadera devoción.

Desearnos buen viaje al cariñoso amigo.

La sesión cinematográfica de ayer noche en el teatro Fortuny resultó escogida. Las películas que se proyectaron fueron notables.

Para mañana anuncia la propia empresa función extraordinaria, en la cual se proyectarán películas de mérito.

Esta noche si se reúnen número suficiente de señores concejales, el Ayuntamiento celebrará sesión de primera convocatoria.

## Taller de Cerrajería de Obras

Representante exclusivo en Reus de las puertas de acero ondulado, y de todos sistemas de la Casa J. Mas Bagá, de Barcelona.

Juan Adserá Camps, calle Alegre, 17.—REUS.

La disposición prohibiendo la exportación de aceite, dice así:

1.<sup>o</sup> Queda prohibida la exportación de toda clase de aceites de oliva por las Aduanas de la Península e islas adyacentes, a partir de la fecha de la publicación de esta real orden en la «Gaceta de Madrid».

2.<sup>o</sup> Solamente se permitirá la salida para el extranjero a partir de la indicada fecha, y mediante el pago del correspondiente gravamen y cumpliendo las formalidades consignadas en la real orden de 31 de Julio último, de las expediciones por la vía terrestre de aceite de oliva refinado que hayan sido facturadas en el punto de origen hasta el día inclusive de la publicación de la presente real orden, con destino directo al extranjero o a Aduana fronteriza española, previa demostración de tales circunstancias en las Aduanas por donde se solicite la exportación, o que hayan presentado la factura de salida antes de publicarse la presente real disposición y que se refieran a partidas que hubieran de expedirse por vía marítima.

El Dr. MERCADER, Oculista, de regreso de su veraneo, se ha encargado nuevamente de su consulta de enfermedades de los ojos.

Arrabal alto de Jesús, 36, pral., Reus.

Son en buen número los tenedores de acciones del pantano de Riudecañas que riegan sus fincas con agua de dicha obra hidráulica tomada en la boca del canal tubular que desemboca al final del Paseo de la Mina.

Se han resuelto favorablemente las gestiones para fusionar en una sola las diferentes entidades deportivas locales, a fin de constituir una sociedad de educación física con local propio y espacio para campo de sports.

Se ha señalado para el día 24 del corriente la subasta de transporte de la correspondencia entre esta, Tárrega y Valfogona de Riucorp, bajo el tipo de 699 pesetas mensuales.

Por el sereno del barrio 12, Lorenzo Florencio Reverté, fué detenido días atrás Bruno Gascón Sancho, como presunto autor de algunos hechos que la ley condena.

Según noticias que se reciben de la Corte, parece que el Gobierno piensa autorizar la apertura de algunos centros políticos y obreros clausurados a consecuencia de los pasados sucesos.

Continúa el tiempo nuboso. Ayer constantemente estuvo el cielo encapotado luciendo a intervalos, más o menos largos, el sol. Hubo horas del día que el calor era sofocante, tiempo muy perjudicial para los viñedos por cuanto resulta el mismo favorable para el desarrollo de las enfermedades criptogámicas que tanto perjudican a la vid.

## Antigua casa Montserrat

Pastelería de

BERNARDINO MAS

CALLE GALANS, 18

Con motivo de las últimas lluvias, las «rovelloneras» de Rojals están llenando los mercados de «rovellones». Según parece, este año los vecinos de aquel pueblo harán un buen agosto.

Durante el mes de Agosto se han expedido por el Gobierno de la provincia 196 licencias de caza, cuya relación se publica.

El Juzgado de esta ciudad cita a José Belés Soriano, por uso de nombre supuesto, al que se han ocupado una caldera grande de cobre y otros objetos de metal.

Comunican de Tarragona que el mercado de vinos se ha reaccionado algo, haciéndose algunas operaciones en nuevos a 9 reales por grado y carga.

La uva se ha pagado de 6 1/2 a 7 pesetas.

Sigue la firmeza en alcoholes, cotizándose los de industria a 205 y 210 pesetas, y los vínicos a 198 y 200.

Diariamente se reciben numerosas solicitudes pidiendo de todos lugares de Cataluña el establecimiento de campos experimentales agrícolas, respondiendo así el país al concurso abierto a tal fin por la Mancomunidad de Cataluña. El próximo día 15 acaba el plazo para poder solicitar el establecimiento de estos campos experimentales.

Se ha dirigido a todos los Institutos una Real orden circular pidiéndoles datos con objeto de distribuir las 225.000 pesetas que figuran en el vigente presupuesto para indemnizaciones al personal de los Institutos por la supresión de los derechos de examen.

**BANCO DE REUS**  
DE DESCUENTOS Y PRÉSTAMOS  
Negociamos todos los cupones vencimiento corriente. Cuidamos del cobro del dividendo del Banco de Barcelona.

Según la «Revista de Economía y Hacienda», se han constituido en España durante el pasado año de 1916 doscientas Compañías anónimas, con un capital total de 194.977.300 pesetas.

No es mucha actividad económica, pero es mayor que la de los años anteriores de 1914 y 1915, siendo de notar que no figura en ellas, en mucho ni en poco, capital extranjero.

En esas nuevas sociedades mercantiles, Barcelona figura con 134 compañías y 272 millones; Madrid con 36 y 188 millones; Vizcaya con 12 y 178 millones y las 18 restantes se reparten en otras provincias.

El capital invertido en industrias cuyos productos escasean, por causa de la guerra, asciende a 12.336.500 pesetas, de las cuales 7.135.000 corresponden a metalurgia, 4.860.000 a productos químicos y 333.500 a material eléctrico.

El capital invertido en industrias de alto rendimiento por causa de la guerra (navegación y hulleras) es de 114 millones 300.000 pesetas.

Según las cifras publicadas por la Inspección general de Hacienda, en el pasado mes de Agosto ha ascendido, en total, la recaudación del Tesoro a 128.021.817 pesetas, con un alza de 1.081.231 pesetas sobre igual mes del año anterior, en que sólo fué la recaudación de 126.940.586 pesetas.

Los conceptos que principalmente contribuyeron al alza fueron los recursos del Tesoro y la renta de Tabacos, siguiendo en menores cantidades Lotería, impuesto sobre alcoholes, Aduana y derechos reales.

En cambio, aparecen en baja las con-

tribuciones territorial e industrial, el impuesto de utilidades, cédulas, azúcares, consumos, alumbrado, propiedades y timbre.

Comparando con el mes de Agosto de 1915, el alza en la recaudación fué de 12 millones y medio de pesetas.

Sumando la cifra del mes de Agosto con los meses anteriores, resulta que en los ocho primeros meses del año actual, la recaudación de Hacienda por conceptos ordinarios llegó a un total de 831'9 millones de pesetas, frente a 791 en igual período de 1916, y 745 en 1915, en los cuales figuraban, respectivamente, como concepto extraordinario por obligaciones del Tesoro, las cantidades de 550 y 204 millones de pesetas.

## Dinero

Se facilita en hipoteca de manera rápida, económica y reservada por CONRADO VERNET, San Juan, 5, entresuelo, quien además se encarga de colocar capitales a préstamo, administración y compra venta de toda clase de fincas.

### BOLSIN DE REUS

Cotización en Barcelona a las cuatro de la tarde de ayer, según telegrama de la Banco Anón.

Interior	
Exterior	82'80
Andaluces	64'95
Orneses	19'40
Nortes	66'95
Alicantes	66'95
Banco Colonial	62'75
Mercantil	52'
Oblig. 4% Almansa	
MADRID	
Interior	
GIROS	
París	77'
Londres	21'23

Compra y venta al contado y a plazos, por cuenta ajena, de toda clase de valores en las Bolsas de España y extranjero.  
Cobro de cupones y títulos amortizados, facilitando cuantos informes se deseen.



Los adelantos que la ÓPTICA ha experimentado desde hace medio siglo, ha demostrado que hoy es indispensable en todos los órdenes bajo todos los aspectos: Con el auxilio de unos lentes o gafas bien escogidos, son millares de personas que practican el hermoso sentido de la vista, en completa normalidad.

No deben comprarse los lentes como un género cualquiera, no basta escoger cristales rutinariamente y sin razones científicas. ¡¡Cuántas personas han malgastado su vista, perjudicándola en alto grado por no tener en cuenta estos prudentes consejos!! Solo un examen concienzudo puede dar por resultado encontrar unos lentes perfectos, ya que muchas veces no tienen el mismo grado de refracción los dos ojos.

En consecuencia, esta CASA sin perdonar medio ha instalado en su propio establecimiento una completa SECCIÓN DE ÓPTICA que le permite desde luego, asegurar a su distinguida clientela una extraordinaria exactitud en los cristales prescritos por los señores Oculistas, con lo cual, cree prestar un buen servicio y al mismo tiempo llenar un vacío hace tiempo notado en esta Ciudad.

Se expende el verdadero cristal de roca del Brasil y se garantiza su autenticidad por medio de aparatos especiales. Cristales de todas clases, monturas de oro, chapeado, níquel y acero.

Se hacen además, toda clase de composturas pertenecientes a dicho ramo.

## José Pujol - Cirujano

Especialista en la curación de las hernias (trencats) con 30 años de práctica entre la casa Clausoiles de Barcelona, y mi establecimiento en esta ciudad.

NOTA. No equivocar este antiguo y acreditado establecimiento LA CRUZ ROJA dirigido por persona competente y con título profesional, con otro de igual artículo que hay en la misma calle, que con el fin de despistar a mi clientela y para mejor aprovecharse del crédito que goza mi casa se ha establecido cerca de la misma.

**"LA CRUZ ROJA"** - 16, Monterols, 16  
CASA FUNDADA EN 1896

(Al lado del fabricante de gorras Don Isidro Pons)

**CAMBIOS CORRIENTES**  
dados por la Junta Sindical del Colegio de Corredores de Comercio de la plaza de Reus.

### Cambios extranjeros

Londres	90 dif	din
Id.	cheque	
París	id.	
Berlín	id.	

### Cambio anterior

VALORES LOCALES	VALOR NOMINAL	OPS.
440 Gas Reusense	250	
527'50 Industrial Harinera	500	
650'00 Banco de Reus	500	
500 Oblig. Electra Reusense	500	
25 C.ª Reusense de Tranvías	250	
200 C.ª Reusense de Tranvías	500	
400 Elect. Reusense	500	
2600 Instituto P. Mata	2500	
575 Pedro Mata	500	
150 Empresa Hidro-fórica	369'50	
520 Oblig. Instituto Pantano de Riudecañas	50	
90 Carbiuros de Tereuel	500	

IMPRENTA EDITORIAL REUSENSE

## Compañía del Gramófono

Sociedad Anónima española

Éxito colosal de los célebres artistas

## TITTA RUFFO Y CARUSO

en discos marca Gramófono

de venta: R. PERPIÑÁ

Calle Mayor, 22. - REUS. - Despacho, 4, pral.

SIN esta marca



el aparato NO es un GRAMÓFONO  
Catálogos gratis

## Alerta! Alerta! Alerta!

Se ofrecen en esta población aguas minerales como procedentes de los manantiales VICHY CATALÁN, sin serlo

Llamamos la atención de los consumidores para que no se dejen sorprender y para que se fijen bien en las botellas que se les ofrezcan, puesto que las de los manantiales Vichy Catalán llevan tapones, cápsulas, precintos y etiquetas con el nombre SOCIEDAD ANÓNIMA VICHY CATALÁN, y por lo tanto dejan de proceder de dichos manantiales las que no los lleven.

## Instalaciones : Eléctricas

AMORTIZABLES

Para informes: Electricista Freixa

Calle Vilá (a) Bou - REUS

## ELIXIR ESTOMACAL

de Saiz de Carlos (STOMALIX)

Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda a las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del

## ESTÓMAGO É INTESTINOS

el dolor de estómago, la dispepsia, las acedias, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, a veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiséptico.

De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos a quien los pida.

**Anemia** Clorosis, Raquitismo, Neurastenia, Fobrea de sangre Convalecencias, NADA COMO LAS.



## Píldoras de Abate Boyer

Poderoso reconstituyente.—Preparado inofensivo y eficaz Desaparece palidez cara. Dan fuerza, energía, vida. Para convencerse del éxito, pídate muestra gratis al Representante en España, Pousarxer, Marqués Duero, 84. Apartado 481. Barcelona, 4 pesetas frasco.—Por correo Representante) 4'50 pesetas frasco.

De venta en Reus: Tomás Piñol, Plaza de la Constitución, 17.



## Aguas minerales naturales de

# EL MEJOR PURGANTE Carabaña

Depurativas  
Antibiliosas  
Antiherpéticas

Propietarios: Vda. e hijos de R. J. Chávarri. - Dirección y Oficinas: Lealtad 12, Madrid

# Laboratorio Punyed Lloberas

Análisis químico biológicos de orina, esputos, sangre, leche, pus, etc., etc.—Análisis químico bacteriológicos de agua.—Análisis químico industriales.—Reacción de Wassermann.—Serodiagnóstico.

TELÉFONO 3627. **Calle Canuda, 2, Barcelona.** - TELÉFONO 165. **Llovera, 47, 49 y 51 y Cervantes, 40 y 42, REUS**

## Ferrocarriles

**SERVICIO DE TRENES**  
desde 1.º de Marzo de 1917

### De Reus a Lèrida

Salida 8'22	Llegada 11'22
" 13'35	" 20'05
" 17'59	" 22'03
" 20'30	" 0'22

### De Lèrida a Reus

Salida 5'30	Llegada 9'46
" 8'29	" 12'29
" 11'56	" 20'17
" 15'—	" 17'58

### De Reus a Tarragona

Salida 9'57	Llegada 10'23
" 12'54	" 13'27
" 14'30	" 15'05
" 18'08	" 18'35
" 20'50	" 21'34

### De Tarragona a Reus

Salida 7'35	Llegada 8'10
" 12'17	" 12'53
" 16'36	" 17'14
" 19'25	" 20'03

### Línea de Valencia

Salen de Salou para Valencia a las

6'11, 9'18, 11'15, 0'02, 18'02 (hasta Benicarló.)

Llegan de Valencia a Salou a las 4'19, 8'32, 15'44, 0'35, 18'36 (desde Benicarló.)

### De Reus a Barcelona

Salida 5'03 por Villafranca	Llegada 9'38
" 5'03 por Villanueva	" 8'48
" 7'25	" 9'23
" 8'49	" 13'27
" 14'13	" 17'42
" 17'16 por Villafranca	" 21'44
" 17'16 por Villanueva	" 20'37
" 21'25	" 23'28

### De Barcelona a Reus

Salida 5'26	Llegada 9'23
" 8'33	" 10'36
" 9'20	" 12'47
" 13'—	" 16'15
" 15'23	" 19'24
" 19'49	" 21'53

### De Reus a Marsá y Mora

Salida 7'17	Salida 9'29	Llegada 10'15
" 10'41	" 11'19	" 11'44
" 13'17	" 14'24	" 14'58
" 16'30	" 18'57	" 19'47
" 19'49	" 21'11	" 21'47
" 22'01	"	" 23'05

### De Mora y Marsá a Reus

Salida 6'13	Llegada 7'17
" 6'30	" 8'39
" 7'01	" 10'19
" 12'17	" 14'03
" 17'27	" 20'59
" 20'14	" 21'20

## Ferrocarril económico de Reus a Salou

### Compañía Reusense de Tranvías

SERVICIO DE TRENES que regirá desde el 10 Septiembre de 1917

Salidas de Reus	Salidas de Salou
Tren n.º 26 a las 7'50	Tren n.º 25 a las 9'20
> 2 > 10'25	> 11 > 11'20
> 12 > 15'—	> 1 > 16'
> 36 > 17'05	> 35 > 18'40

Los domingos y demás días festivos se expenden billetes de ida y vuelta para todos los trenes, valederos para regresar en todos los del mismo día.

# Disponible

Solo las personas de buen paladar

Pureza garantida

## Aroma concentrada



## El más agradable

El Rey de los cafés

toman el café PAMPA

# Con los LITINOIDEOS SERRA

ni el agua hervida es pesada, ni el agua rodada es floja, ni el agua de cisterna es desabrida, ni el agua de roca es irritante. El agua gasificada con el ácido carbónico que en ella diluyen los LITINOIDEOS SERRA es de un paladar exquisito. La acertadísima composición de los LITINOIDEOS SERRA asegura un doble efecto curativo trascendental. Corrobora la nutrición mediante la digestión completa; corrobora la eliminación de los malos residuos (ácido úrico) mediante la acción de su litina en la sangre y en los riñones. Para el artritismo con todas sus variantes hay que acostumbrarse a tomar durante una larga temporada los LITINOIDEOS SERRA en el agua o en el vino agüado. En un litro de agua se vierte un paquetito de LITINOIDEOS SERRA y se tapa inmediatamente la botella con cuidado. A los dos minutos se puede beber. Se venden en todas las farmacias, droguerías y simillares.

## Farmacia Serra - Arrabal Sta. Ana, 80 - Reus